

TARISELECT

Remplacer les tubes d'antibiotiques par des préparations homéopathiques

Vincent Gremaud

L'homéopathie peut aider à réduire l'utilisation d'antibiotiques prophylactiques au tarissement. Si la pratique s'avère efficace dans certains cas, elle a aussi ses limites.

Chaque traitement antibiotique peut contribuer à favoriser l'apparition de résistances. Il est donc important de limiter autant que possible l'emploi de cette catégorie de médicaments aux usages strictement nécessaires. L'homéopathie peut aider les agriculteurs qui le souhaitent à diminuer leur usage d'antibiotique au tarissement.

Agricultrice à Mutrux (VD), Florence Junod prend part à Tariselect, le projet de vulgarisation de Proconseil lancé en 2018 dans le but de déterminer les facteurs de réussite d'un tarissement sans recours systématiques aux antibiotiques prophylactiques. «Avant d'adhérer à Tariselect, j'utilisais déjà l'homéopathie, mais pas

pour tarir», précise la Vaudoise. «Avant, je tarissais systématiquement avec des tubes.» Depuis 2018, elle gère différemment la fin de la lactation au sein de son troupeau de 35 à 40 vaches laitières. «Je n'ai pas recours à l'homéopathie sur toutes les bêtes», précise-t-elle. Le mode de tarissement est choisi principalement en fonction du taux de cellules dans les deux à trois derniers contrôles du lait. «Nous procédons à des analyses sur les vaches qui ont plus de 150000 cellules. En présence d'un germe, je n'hésite pas à mettre des tubes», explique Florence Junod. «Mais pour les vaches qui se traient bien et qui n'ont pas fait de mammites durant la lactation, je pars plutôt sur d'autres méthodes (homéopathie, obturateurs et phytothérapie) seules ou combinées.»

Résultats probants

En 2018 et 2019, elle n'a utilisé des antibiotiques que pour 3% des tarissements. Dans 7% des cas, les vaches ont été tarries sans aucune aide. Elle a eu recours à l'homéopathie pour 69% des cas. Pour les bêtes qui donnent encore plus de 15 kg de lait au tarissement, elle uti-



Il est possible de tarir sans recourir systématiquement aux antibiotiques. J.-L. OBERSON, PROCONSEIL

lise du Taritral, un produit contenant notamment des extraits de sauge, de prêle et d'ortie. «Cette préparation a un effet coupe-lait.»

L'exploitante se dit satisfaite de son nouveau mode de tarissement sélectif. «Tout n'est pas rose non plus. J'ai eu quelques mammites pendant

la phase de tarissement, ce qui n'arrivait pas quand je traitais systématiquement aux antibiotiques», souligne l'agricultrice qui n'a, par contre, je n'ai pas constaté davantage de mammites sur les vaches en production. «Nous produisons un lait de qualité, contenant très peu de cellules. C'est d'au-

tant plus important que nous sommes en zone de fromagerie», poursuit-elle. «Il faut être convaincu de sa démarche et persévérer.»

Protocole de traitement

Florence Junod applique le protocole de traitement fourni par Proconseil et élaboré par

Pamela Staehli, vétérinaire et homéopathe aux Geneveys-sur-Coffrane (NE), en fonction de ses expériences. Durant les 3 à 5 jours précédant le tarissement, elle préconise le recours à *salvia officinalis* et *ricinus communis*. «Cinq jours après le tarissement, il faut intervenir avec *urtica urens*», précise la Neuchâteloise. «S'il y a encore un léger engorgement, on peut rajouter aussi *salvia* et *ricinus*.» A partir de 15 jours avant le vêlage, *siliacea* aide à préparer le vêlage, 1 fois par semaine, puis quotidiennement les trois derniers jours.

Pour chaque traitement, Pamela Staehli conseille de donner 1 fois par jour 3 à 5 granules en dynamisation 30CH. Les granules peuvent être introduits directement dans la vulve ou dilués dans de l'eau et données par voie orale, voire sprayées dans les naseaux. «L'homéopathie a aussi ses limites. Si l'animal présente une faible appétence, de fortes douleurs, des difficultés à se déplacer ou de la fièvre par exemple, l'homéopathie ne pourra qu'accompagner un traitement plus traditionnel.»

PUBLICITÉ



VOTRE TOIT SE MET AU COURANT!
RÉDUISEZ VOS COÛTS D'ÉLECTRICITÉ!

Devenez producteur d'électricité!

Investissez dans l'avenir et assurez-vous une indépendance énergétique durable en produisant votre propre courant! L'énergie du soleil est économique, efficace et écologique.

AGROLA vous propose un concept solaire complet:
conseil, planification, exécution et surveillance

Vous trouverez d'autres informations en ligne ou appelez-nous
au numéro: 058 433 74 40

agrola.ch